

'Se enojan si no vamos'

CRÓNICA: CIERRE EN OAXACA

Operan Morena y aliados para llevar asistentes al último mitin dominical de Salomón Jara, candidato al Gobierno oaxaqueño, quien recicla las promesas de AMLO

JORGE RICARDO

JUCHITÁN.- En una hora de espera se inventaron nueve porras. Desde la rima fácil "¡Es un honor estar con Salomón", hasta otras más torcidas: "Salomón es amigo de ya sabes quien".

Las animadoras se quedaban sin voz sobre el templete, caliente de 30 grados y humedad, y Marcelo Ebrard, el invitado al cierre de campaña de Salomón Jara en esta ciudad del Istmo de Tehuantepec, no llegaba. No iba a llegar, porque su vuelo de Ciudad de México a Huatulco fue cancelado por la tormenta "Ágatha".

Sobre la calle 16 de Septiembre y hasta el Monumento a la Señora de las Iguanas, los flamboyanes florecientes fueron mochados para que luciera la toma aérea del recorrido a pie de los invitados.

Los grupos del PT y de Morena, vestidos de guayabera y huipil, esperaban en las siete calles, pasaban lista, anotaban nombres, ponían palomitas.

"Luego se enojan si no

vamos, mejor vamos", decía entre el ruido de mototaxistas Palomina Pineda, imponente zapoteca arrastrando sus enaguas rojas en el pavimento, secándose el sudor en las flores de su huipil.

Atrás del templete se veía el Palacio Municipal de ladrillo viejo, derruido desde el sismo de 2017. Cientos de puestos de sandías, totopos, aguas, pescados secos, caldo de iguana y huevos de tortuga, que estaban en la planta baja, aún ocupan el jardín central. Creció un almendro detrás de la valla de las obras y el agua se filtra en el techo del mercado que sólo fue reforzado. Tampoco está terminado puente sobre el río Los Perros. Se fue la alcaldesa de Morena, Gloria Sánchez; llegó el del PT, Emilio Montero, se reeligió y las obras no terminan.

"Roma no se construyó en un día, amigo", justificó Jaime López López, que esperaba con el grupo del PT en la esquina con Abasolo. Playera de los Pumas, cachucha roja, bigote. "Por aquí va pasar el futuro Presidente de México, prime-

ro va Sheinbaum y luego va él. Qué más quisiéramos que Obrador siguiera, pero como él dice: 'yo vine solamente seis años', porque si él quiere y él puede, y si quisiera, porque él puede hacerlo", decía junto a un edificio morado de cuatro pisos lleno de cuarteaduras.

Los de la Coalición Obrera Campesina Estudiantil del Istmo de Tehuantepec (COCEI), la primera organización de izquierda que ganó una presidencia municipal en México, en 1980, estaban en la entrada con sus playeras rojas para darle la bienvenida al puntero en las encuestas



para el 5 de junio.

“Estamos recogiendo la ola que impulsó la COCEI desde los años 80”, dijo el líder, Enrique Figueroa, cuando le informaron que Jara ya estaba en el templete. El mitin inició al mediodía, con una hora de retraso.

El cierre de siete calles para recibirlo fue inútil, el candidato morenista entró por atrás. Los contingentes de huipil y guayabera, de gorras de morena y banderas gays de los muxes, apenas grabaron una breve caminata. En el templete estaban los dirigentes locales de Morena, PT, PVEM, y el operador político de Jara, Antonino Morales Toledo, ex alcalde de San Blas Atempa, denunciado en 2019 por venta de huachicol, a quien en 2020 le congelaron sus cuentas por presuntos nexos con el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Ahí también estaba Montero. “Como es muuuuy respetuoso de las reglas electorales, no viene como alcalde, viene en calidad de invitado de honor”, dijo el presentador.

Lo que más se repitió fue lo de “cabecita de algodón”. ¿Saben a quién quiere “cabecita de algodón”? ¿Saben quién es amigo de cabecita de algodón? ¿Saben que cabecita de algodón vive en Palacio Nacional? Lo mismo lo decían los animadores que Jara, una copia cursi del Presidente.

A golpes de discurso, voz cansada tras casi 50 días de campaña, Jara recicló

las promesas de hace cuatro años: sacar al PRI, llevar a Oaxaca la cuarta transformación, acabar con la corrupción, austeridad, siembra de árboles frutales y maderables, medicamentos gratis, caminos rurales, una gira de agradecimiento por la entidad al ganar y consulta de revocación de mandato a lo tres años.

“Vamos a trabajar doble turno, 16 horas en el Gobierno de Oaxaca. Me van a ver en Juchitán, me van a ver en el mercado, me van a ver comiendo garnachas, me van a ver comiendo totopos, camarón y queso, me van a ver caminado en todos los pueblos”, prometió, cuando ya algunos juchitecos buscaban la salida, buscaban a sus líderes, pasaban lista.

Más tarde, el Canciller le deseó suerte al candidato y tuiteó que les habían cancelado el vuelo. *

 @reformanacional

Marcelo Ebrard C.

@m_ebrard

“Mis mejores deseos de éxito para Salomón Jara Cruz en Oaxaca, nos cancelaron vuelo pero te acompañamos desde acá. Abrazo y adelante la Cuarta Transformación en ese bello estado!!!”.





Jorge Ricardo

REGISTRO. Grupos de Morena y PT anotaban y pasaban lista a los asistentes al acto de cierre de campaña de Salomón Jara, candidato a la gubernatura oaxaqueña.



CANDIDATAS PUNTERAS EN EL ESTADO

Preocupan crimen y corrupción en Q. Roo

ESTÁN EN LA AGENDA DE Mara Lezama y Laura Fernández, quienes difieren en temas de democracia participativa

POR AURORA ZEPEDA ROJAS
azepeda@gimm.com

Mientras que para la candidata de Juntos Haremos Historia en Quintana Roo, Mara Lezama, el principal problema del estado es la corrupción, para la candidata de la alianza PAN-PRD-Confianza por Quintana Roo, Laura Fernández, es el crimen organizado.

Las dos punteras por la gubernatura en la entidad tienen reservas en temas de discriminación y retos sociales.

Además, difieren en temas de democracia participativa, pues, mientras la morenista se dice muy de acuerdo con la Consulta Popular, la Revocación de Mandato, la Iniciativa Popular y el Presupuesto Participativo, la candidata Laura Fernández contestó que está algo en desacuerdo con la Consulta Popular y muy en desacuerdo con la revocación de mandato.

Fernández Piña se dice “algo en desacuerdo” en el tema de voto libre e infor-

mado en la entidad, mientras que Mara Lezama se manifiesta como “muy de acuerdo”.

LO IMPORTANTE ES CUMPLIR

En tanto, para la primera, la característica más importante en la o el próximo gobernador es que “cumpla sus promesas de campaña”, mientras que para Mara Lezama es que sea una persona “honesta”.

En cuanto a impuestos locales, la candidata morenista planea mantener los impuestos a la enajenación de inmuebles, al hospedaje, a la nómina, la tenencia, el predial y el agua.

Para la aliancista encabezada por el PAN, debe eliminarse la tenencia y reducirse el impuesto al agua. Los demás impuestos locales se mantendrían.

Sobre los programas locales, Fernández considera que la certificación para desarrollo Android debe mantenerse, el de estufas ecológicas debe eliminarse e incrementar los programas de movilidad laboral,

créditos a mujeres emprendedoras, desarrollo de pequeñas proveedoras, becas a estudiantes en universidades estatales, el de Desarrollo Rural, y los apoyos a grupos vulnerables y grupos indígenas.

En este tema Mara Lezama propone mantener e incrementar todos los programas anteriores.

Sobre discriminación y retos sociales, la morenista-



ta se dice “algo de acuerdo” con incorporar a migrantes a la vida económica del estado, y prefirió “no contestar” en el tema de la legalización del aborto, la adopción por parte de parejas del mismo sexo, y regular las redes sociales.

Por su parte, Laura Fernández se dijo en desacuerdo con permitir que los grupos indígenas ejerzan con autonomía sus derechos políticos-territoriales; que los migrantes se incorporen a la vida económica del estado y contestó “algo de acuerdo” en el aborto y la adopción por parte de parejas gay.

OTRA Y OTROS CANDIDATOS

Leslie Hendricks, candidata por el PRI, consideró que todos los impuestos deben mantenerse y los programas estatales incrementarse, está a favor del aborto y la adopción por parte de parejas gay, y está “muy en desacuerdo” con las figuras de consulta popular, la revocación de mandato, la iniciativa popular y el presupuesto participativo.

José Luis Pech, de Movimiento Ciudadano, los programas de Desarrollo Android, grupos vulnerables y movilidad laboral deben mantenerse y los demás incrementarse, y se dice “algo de acuerdo” con la adopción por parte de parejas gay, y “muy de acuerdo” con la legalización del aborto.

Por último, Josué Nivarado Mena, candidato del Movimiento Auténtico Social, MAS, considera que deben reducirse los impuestos para el agua y la enajenación de bienes inmuebles, mantener los demás impuestos, y prefirió “no contestar” sobre el tema del aborto, la adopción por parejas gay y establecer mecanismos de control a empresas extractivas en pro del medio ambiente.

EL DATO

Programas locales

Sobre el tema de los programas locales, la candidata Laura Fernández considera que la certificación para desarrollo Android debe mantenerse.

EL DATO

Contribuciones

En impuestos locales, Mara Lezama planea mantener los de enajenación de inmuebles, el de hospedaje, nómina, de la tenencia, el predial y el agua.





Foto: Cuartoscuro

Mara Lezama (Morena), en un acto de campaña, acompañada del secretario Augusto López.



Foto: Especial

Laura Fernández, candidata de la oposición en Quintana Roo, en un acto proselitista.

